

LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO

PAGO ADELANTADO

1,25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 cént.—Atrasado, 10 cént.

La Correspondencia de Redacción se dirige al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 863

Palma de Mallorca, JUEVES 13 Abril de 1899

CANDIDATURA DE COALICIÓN

para Diputados á Cortes

Don Miguel Socias y Caimari

Don Epifanio Fábregues y Santander

Negociantes políticos

Si hubiera personas tan candidas que aun creyesen en la sinceridad de los políticos turmentados, podrían esperar algo de la farsa que el domingo se representará á beneficio del partido que acudirá á la razón social Silvela-Polavieja.

Desgraciadamente, en Mallorca, el sainete puede convertirse en tragedia si el chanchullo electoral da la victoria á los pactistas que no quieren renunciar el caciquato que usufructúa el ex-gobernador de Cádiz.

Siempre demostraron torpeza los conservadores mallorquines, pero en esta ocasión se han acreditado de ineptos y cómplices de los explotadores de este desdichado país.

La lucha será empeñada, decisiva. Nosotros felicitamos noble y honradamente por una idea que en la práctica servirá para regenerar á España. Nada esperamos personalmente el día del triunfo, mas que la satisfacción del deber cumplido y haber librado á Mallorca de una tiranía vergonzosa. En cambio, la cuadrilla que anida en la Peña se juega en esta partida el botín que se reparte desde que funciona el caciquismo funesto. Los negocios dadosos, la influencia para rebentar al prójimo, las malas artes para colocar al panaguado, forman una ominosa cadena, cuyos primeros eslabones están en Madrid. Y cuando los hombres honrados han sacudido el yugo vergonzoso y se han alejado de los explotadores no han podido estos resignarse, hasta después de cometer bajezas y humillaciones para retener al prófugo.

Y cuando la descomposición entró en la Peña, murió «El Liberal Palmesano» quedando de este modo ociosos los heraldos que tenían á su cargo pregonar las hazañas de los perturbadores de Mallorca, apoyados por autoridades ineptas.

Pero los girones del partido ribotista necesitaban, para luchar en las elecciones un papel que cantase alabanzas á la candidatura pactista y entonces salió «El Día», adornado de plumas de ganso alquiladas para la temporada. Lazos del periodismo de menor cuantía que hoy defienden á los ribotistas y ayer les prodigaban los dictérios más ofensivos. Y á pesar de las promesas de futuros destinos y reparto en el saqueo, no se atrevieron á declararse paladines de los hombres funestos que han jurado cubrir de oprobio á su patria y escriben en el frontis de su órgano: «diario independiente», por lo que pueda ocurrir y dedicarse mañana á quemar incienso á los que ahora son objeto de sus mordeduras.

Para el partido ribotista cuadra muy bien «El Día». Tal para cual. El ex-gobernador de Cádiz murió y la opinión pública ya formó concepto de su prestigio y cualidades cuando «El Nacional» descubrió las asquerosidades cometidas en aquella capital. Y D. Antonio Maura, unido en candidatura con los Condes á quienes insultó y escarneció, no se atreve á recomendar á su cuñado cuando escribe cartas electorales á sus amigos, omitiendo su nombre.

¿Se quiere mayor humillación? No es esto todo. Ribot sabe muy bien que, aún saliendo diputado, la suerte está echada y que el pueblo mallorquín le execra; pero la cuadrilla que forma su guardia de honor, desea esquilmar al contribuyente y resarcirse de los adelantos hechos al personaje y claro es que le empujan para que se encarama en el poder, coja el látigo y continúe azotando á los pacientísimos horregos mallorquines.

Por eso veis que bullen y se agitan una docena de fusionistas recomendando la candidatura del cacique.

Hay gentes que solo trabajan por interés. Otros trabajan por el capital y los intereses.

Aquí tenéis el secreto del ardor que demuestran algunos individuos para que triunfe el ex-gobernador fracasado. No es por lo que vale sino por lo que produce.

El pueblo de Mallorca ha de sacudir la pereza y hundir en el olvido á los personajes de guardarrropa que hasta aquí lo explotaron.

Si así no lo hace peor para él.

HISTORIA NEGRA

Escándalos Filipinos

Antes de entregar el mando el general Primo de Rivera al infortunado general Augusti, hubo en Manila varias reuniones de autoridades para, vista la proximidad é inminente declaración de guerra con los Estados Unidos, cambiar impresiones y contar los elementos de defensa de que disponían.

Existían en Manila seis cañones Ordóñez, de 15 centímetros, que casi puede decirse eran los únicos buenos que teníamos, y que nadie se había tomado el trabajo de ocuparse de emplazar.

Estos cañones pertenecían de hecho y de derecho al Cuerpo de Artillería, y excuso decir los importantes servicios que hubiera podido prestar durante el combate de Cavite, y después, el nefasto día 13, si se dejaban en las expertas manos de nuestros honrados y heróicos artilleros. Heróicos, sí, no me canso de decirlo, porque lo mismo que me he propuesto señalar todo lo malo para demandar ejemplar castigo, quiero que se conozca lo

bueno para que sea espléndidamente recompensado.

En una de estas reuniones, la Marina pidió para sí cuatro de estos cañones, á fin de transportarlos y emplazarlos en la Isla que cierra la entrada de Subic, llamada «Isla Grande», puerto de refugio, en el cual pensó indudablemente refugiarse nuestra pobre y débil flotilla para ocultar, ruborosa, su insignificancia absoluta.

Esta cesión originó una protesta, aunque no tan enérgica como debió haber sido, de la persona encargada de defender dichas piezas. No se le hizo caso alguno, y se quitó á la plaza ese valioso factor de defensa que, por más que fuera pequeño tratándose de una plaza como la que defendíamos, era, al fin y al cabo, lo único bueno que teníamos. Se dieron las piezas á la Marina sin tener en cuenta que ya no había tiempo de emplazarlas, y que mandarlas así, sin más, equivalía á entregarlas al enemigo.

¿Qué cabezas! La Marina se apoderó, pues, de los cuatro Ordóñez y los llevó á Subic; como faltó tiempo para hacer el emplazamiento, no solo permanentemente, como en realidad debía ser, dado el efecto útil que de dicha batería pensaba obtenerse, sino ni siquiera semipermanente, sucedió lo que era lógico que ocurriera, es decir, que llegó el día 30 de Abril fecha en que la escuadra enemiga entró en la bahía de Subic, y dichas piezas estaban sin montar, y la batería sin construir, por lo cual el teniente de artillería Sr. Maldonado tuvo que inutilizarlas, arrojando los «cierres» al agua, con lo cual ni se utilizaron en Subic ni en Manila, evitando que hubieran podido jugar un bonito papel en la plaza, como lo jugaron los dos que quedaron en poder de la Artillería, y que fueron emplazadas en Punta Sangley (Cavite), en cuya batería, el día 1 de Mayo, se cubrió de gloria el que ya debía ser «taureado» teniente Valera, aquel heróico oficial que, con sus dos cañones, sostuvo todo el día el fuego de toda la escuadra americana; el mismo que, un día antes de nuestro histórico 2 de Mayo, ganó honra para su nombre, laurel para la historia de su Cuerpo, y al que la nube de plomo de los cañones de tiro rápido de la escuadra yankee, que caía sin cesar sobre aquella pobre batería, que con pasmosa regularidad contestaba serena el enemigo fuego, ha colocado entre los héroes del honroso Cuerpo. Sí, á la altura de Daoiz y de Velarde.

No conozco ni de vista al señor Valera; pero presencié con singular orgullo el desigual combate, y pude apreciar todos los rasgos de heroísmo que sin cesar se sucedían.

Pues bien; á este oficial, según tengo entendido, no se le ha recompensado aún; y ni siquiera sus pagas, el sustento de su familia, lo que ganó en los cuatro meses que estuvo más tarde prisionero, se le han abonado.

El día 31 de Abril por la noche se supo en Manila que la enemiga escuadra había entrado en Subic. Y casi al mismo tiempo nuestra flotilla fondeaba en Cavite de regreso de aquel puerto, donde, sin duda, fué en la creencia de que «Isla Grande» estaba artillada, pues yo nunca he creído «lo de ir á tomar posiciones y esperar enemigo», que se atribuye al general Montojo.

Por la plaza se ordenó que se guarneciesen en el acto las baterías, quedando en ellas la tercera parte de su dotación. A eso de la una de la madrugada del día 1, un vigilante de una de las baterías dió la voz de alarma por haber oído dos cañonazos hacia Corregidor; y dada cuenta á Capitanía general, se recibió orden para que cada cual permaneciese en su puesto.

A los primeros albores de aquel día, que despertó nebuloso y sombrío, se vió la escuadra enemiga recogida hacia las playas de Bataan, cual buitre que acecha su inocente presa. Como quien anda por terreno conocido y sabe que ningún obstáculo ha de interponerse en su marcha, la flota americana se dirigió orgullosa á Cavite, ondeando el pabellón que mi buen amigo Campano dió más tarde en llamar en el «The Kon Leeche, tela de colchón».

A menos de 6.000 metros pasaron los barcos americanos de nuestras baterías, y por más que se pedía y volvía á pedir la orden de hacer fuego, ésta no llegaba, perdiéndose un

tiempo precioso, hasta que el señor coronel Peña, comandante de Artillería de la plaza, indignado, dió «por sí mismo», y bajo su responsabilidad, luego á una pieza de 24 centímetros que estaba emplazada en la batería de San Pedro, que mandaba el teniente Rovira, siendo aquél el primer saludo que de la plaza recibieron los yankees.

Ya no esperaron más los valientes artilleros; todas las baterías siguieron el ejemplo de la de San Pedro, y el estampido del cañón hizo comprender al enemigo que allí había pechos españoles dispuestos á defender, hasta morir, la honra de España, sus tradiciones, sus glorias, la enseña adrada, por encima de todas las consideraciones, y hasta contraviendo cuantas órdenes en contrario dieran los ineptos responsables de la amurallada ciudad.

Eran tan certeros los disparos de nuestros artilleros, á pesar de que tiraban con cañones que eran, sin duda, del tiempo de don Simón de Anda, que la escuadra se puso á escape fuera del alcance de los mismos, probando así que no buscaban más que fáciles y positivos triunfos; que no eran soldados que con exposición de sus vidas adquirieran gloria para su Patria, sino miserables mercaderes que con infames bajezas y notoria cobardía, iban á conquistar territorios donde extender su vil comercio, como el ladrón que, oculto en las sombras de la noche, acecha el momento de asestar la puñalada para recoger el fruto de su crimen.

El Capitan Verdades

(De El Nacional)

Indultado

Ya hace días demostramos que el triunfo que ha obtenido el señor Ribot en esta última época es digno de estudio. El ex-gobernador de Cádiz era un Lázaro que hacía días estaba enterrado, y ya pocos se acordaban de él. Sus amigos que más le debían de aconsejaron dimitiera la dirección del partido y le prohibieron toda intervención en asuntos del partido. ¿Se podía llegar á menos?

Faltaba un Salvador, en su partido reinaba frío é indiferencia y hasta odios mal reprimidos. Sus parientes próximos no lo defendían; hasta el señor Santandreu le puso cara fosca y ceño adusto.

¿Qué hacer? No habiendo violín concertino en la descompuesta y desbaratada orquesta de «La Peña» fueron á buscarlo entre aquellos desinteresados y comodones músicos que tienen su almacén de música en los bajos de la casa del simpático don Pedro Alomar.

Allí se encuentra de todo. Allí hay quien como el señor Massanet cuando habla como hombre sincero y leal que es, y se olvida de su condición política, sabe calificar de dignidad el solo hecho de haber ido la pareja de nuestros Condes á casa del Sr. Maura á pactar, aunque fuese para cumplir con el deber de ir á misa. Pero luego piensa mejor el futuro senador por Mallorca, y apoya el pacto de la indignidad, elevado á la tercera potencia. ¡Ah! mi queridísimo y respetable D. Juan, ni aquel famoso cura que decía al Sr. Obispo, «si su Ilma. viera que misas digo le parecían muy bien pagadas á dos reales, pues su Ilma. ni á real las querria en sufragio de su alma.» Decía peores misas que las que Vd. dice en esta nueva época de poder.

Esta vez como siempre ha sufrido los efectos de la desafinación del concertino de su partido que dicen que en vez de dar golpecitos con su bastón, quizeré arrear con vara de acebuche. Por supuesto que él no lo hara, lo harán los otros, Vd. por ejemplo Sr. Massanet, que es según el concertino el presidente de la comisión de atropellos.

Vd. y los suyos Sr. Massanet deben pasarlo todo á sangre y tuego; Vd. representa la fuerza bruta y el mal genio, la intolerancia y la intransigencia. D. Pedro Sampol, el ingenio, la suavidad, la diplomacia; el buen tino, la Presidencia de la Diputación y la gloria eterna para después de su muerte.

Por esto sucede que ahora como siempre el Sr. Massanet hace el juego al Sr. Sampol sin

saberlo, ayuda al Sr. Ribot, porque este no falta más que se acueste en el despacho de don Pedro, donde dicen que dormirá toda esta semana, para ser menos molesto.

Y cuando vuelva a ser lo que ha sido el señor Ribot jefe de «La Peña» y mande en Mallorca y no tenga que dar cuenta a nadie, y se burle y desprecie de sus amigos que vayan a decirle lo que pasaba en la Delegación y Gobierno Civil, se asegura que se mandará poner un retrato del Sr. Sampol, en cada dependencia del Estado con otro al lado del Sr. Ribot, que dirá: ¡Ay de quien te toque!

Y todo esto pasará, a pesar que hace cuatro meses que don Pedro decía que él estaría siempre al lado opuesto de donde estuviese don Pascual.

Pero todo pasa, lo que no pasa y todos se acuerdan son las informalidades y las inconsecuencias de ciertos hombres que presumen de serios.

El fracaso de Polavieja

Los silvelistas mostrábase ayer indignadísimos contra su asociado de última hora. En realidad, les sobraba razón para ello, el fracaso del general Polavieja, aunque esperado, ha resultado sorprendente por su magnitud, y tal es ésta, que el ministro de la Guerra no fracasó solo, sino que arrastra en su derrota al gobierno entero.

Los silvelistas habían puesto hasta ayer formal empeño y como obediendo a órdenes venidas de la Presidencia del Consejo, en negar que hubiera divergencia alguna en el seno del Gabinete, anteanoche precisamente, el ministro de la Gobernación, hacía declaraciones en este sentido.

Cierto que ni él ni sus correligionarios lograban convencer a nadie; pero cuando menos ponían de su parte cuanto podían para lograrlo. Ayer variaron completamente de conducta; ellos eran los primeros en afirmar en todas partes que no eran todos unos, en establecer perfecta distinción entre las dos tendencias del gobierno actual, es decir, en imitar la conducta que hasta ahora habían seguido, muy envalentonados con su papel de triunfadores, los partidarios de Polavieja.

La causa de tan brusco cambio era, según los amigos de Silvela, el telegrama publicado por un colega, anunciando haberse pactado en Guipúzcoa una coalición entre integristas y carlistas. No creemos nosotros que los conservadores de la Unión dijeran absoluta verdad, algo había de pesar en su ánimo la conducta que en los asuntos electorales sigue el general Polavieja, pero de todos modos, como razón de una ruptura, bien pudiera ser decisiva la alegada, y como pretexto, nadie dirá que esté mal elegido el que los silvelistas ofrecen para justificar su conducta.

Precisamente, el motivo de las mayores y más justificadas censuras dirigidas hasta ahora al gobierno actual, ha sido el carácter reaccionario de su política, y ese carácter, impuesto por el general Polavieja, tenía por objeto, única y exclusivamente, atraer a la legalidad elementos políticos alejados de ella.

Esos elementos eran los integristas, y, según Polavieja, algunos más. El general demostraba sus altos talentos políticos pretendiendo, nada menos, que quitar partidarios a D. Carlos.

Claro es que Silvela no pudo nunca creer que el poder de su reaccionarismo llegase a tanto; pero seguramente creyó posible el ingreso en su partido de las huestes nocedalistas. Los hechos vienen a demostrarle, con abrumadora claridad, cuanto se había equivocado en sus hipótesis.

La coalición pactada en Guipúzcoa, y que seguramente logrará el triunfo, se ha hecho contra los liberales, pero incluyendo entre éstos al partido gobernante. Así prueban los partidos francamente reaccionarios, que no creen ni poco ni mucho en las promesas del general, o cuando menos, que no las juzgan suficientes.

De modo que, por esta parte, el fracaso del general no puede ser más completo, su labor ha resultado contraproducente; lejos de atraer a carlistas e integristas al servicio de la regencia, ha logrado lo que todos teníamos por cosa imposible; unirlos frente a ella. Verdaderamente es un inconcebible colmo de inhabilidad política. Sólo falta que la coalición hecha en una sola región y para un fin determinado se transforme en permanente y se haga extensiva a toda España. En tal caso constituiría un peligro muy real y muy serio. Seguramente Silvela ha pensado en esto y tratará de contrarrestar el mal efecto producido por la obra de su colaborador haciéndole perder su fuerza dentro del Ministerio, y sobre todo, procurando quitar a éste el útil reaccionario porque tan censurado ha sido; pero es muy posible

que Silvela llegue demasiado tarde para remediar el daño causado.

Y de todos modos, siempre resultará como cosa evidente, el fracaso indiscutible del actual ministro de la Guerra, y consiguientemente, el deber en que éste se encuentra de abandonar el Ministerio en el que, perdida su significación clerical, nada absolutamente tiene que hacer.

Pero aún hay más razones para justificar el despecho con que los silvelistas hablaban ayer de su aliado y el deseo que sienten de romper la alianza; esas razones son en realidad de higiene política. El ministro de la Guerra, no es dentro del Gabinete sino un elemento de perturbación.

Pruébanlo con absoluta evidencia todos sus actos en cuantas cuestiones menudas se han tratado por el gobierno desde que llegó al poder; pero más claramente que otro alguno los que ha realizado desde que comenzaron los trabajos electorales.

Silvela y Dato han tratado de cumplir sus promesas de sinceridad electoral, sino en el fondo, por lo menos en cuanto a la forma. Polavieja, con su empeño decidido en favor de determinados candidatos perfectamente desconocidos en los distritos cuya representación pretenden, ha hecho imposible aquella campaña privando así al gobierno de que forma parte de uno de los éxitos que más fácilmente podía lograr. Silvela y Dato no han podido contener la corriente y se han dejado arrastrar por ella. En la cuestión electoral, como en tantas otras, irán a donde Polavieja quiera llevarlos y ya se ve que el general no está ni mucho menos, afortunado en la elección de lugares a donde dirigirse.

Pero hay algo más, y es que el ministro de la Guerra, al obrar así, no lo hace, ni mucho menos, en provecho del gobierno, y con el fin de lograr para éste una mayoría numerosa y disciplinada, sino muy al contrario, con el fin de lograr un grupo de diputados que le sean personalmente afectos y por ende constituyan en las Cámaras motivo de honda y constante perturbación.

De modo, que el general fracasado resulta con su desatentada conducta un peligro para la Patria dando fuerzas a los elementos reaccionarios, y un peligro aún más grave para su partido mantenido y aumentando en él, el cisma y para el gobierno de que forma parte, creando un dualismo con el cual es imposible gobernar.

Lo extraño del caso consiste en que el señor Silvela aguante y tolere aún a huesped tan molesto, cosa que sólo podría tener explicación si el jefe de la Unión conservadora creyera que en efecto, el general representaba una fuerza política efectiva.

Este sería error imperdonable y tan grave que el fracaso no sería entonces de Polavieja sino del gobierno entero, y el remedio no estaría, naturalmente, en la salida de un ministro, sino en una crisis total.

Que al fin y al cabo será lo que se imponga con la lógica de lo inevitable.

(De El País).

Rectificación importante

Según de público se dice, se ha recibido aquí un telegrama del Gobierno mandando se apoye incondicionalmente en la elección del domingo la siguiente candidatura oficial para Diputados a Cortes:

Sr. Gómez e Imaz.
Sr. Conde de San Simón.
Sr. Conde de Sallent.
Sr. Massanet y Ochoando.
Sr. Rius y Salvá.

Esta rectificación de la última hora de la candidatura ha producido una verdadera perturbación en el campo de la candidatura.

Los condes dicen que ellos nada saben pero que como siempre están dispuestos a acatar lo que disponga el Gobierno de Madrid.

En vista de este lo, que rompe el pacto de la inmoralidad, parece sonó el grito de sálvese quien pueda entre los patriotas, y el domingo cada uno tirará por su lado.

Este cómico desenlace era de esperar. Pero mucho ojo, que esta noticia, por más que sea oficial, puede ser también un ardid de guerra para que los de la coalición se adormezcan y el domingo no trabajen como deban.

Por más que nuestra victoria sea segura hay que trabajar con denuedo.

No basta vencer materialmente, es necesario demostrar que nuestros votos escuden en un doble a los del contubernio de los que por sí y ante sí se habían repartido la isla de Mallorca como ciertas naciones se reparten a pedazos los territorios africanos poblados por cafres.

Animo y a las urnas, aun cuando los enemigos se retraigan.

Un periódico por su parte dice que el señor Gómez (el que encontró a Palma abundantísima en aguas) el Sr. Rius y el Sr. Massanet no son candidatos a la Diputación sino a la Senaduría por esta Provincia.

¡Pssss!... Para el pueblo lo mismo les importa lo uno que lo otro. Por el caso que hace de esos señores.

Pero los ministeriales ¿no encontrarían un hijo de Baleares que hiciese terna con Massanet y Rius? ¿A que el cunero Gómez? ¿A que ese señor que descenoca por completo la Provincia al extremo de decir que Alcudia es población autiquísima y ex-capital de Mallorca?

¡Vaya un partido que ni aun tiene candidatos indígenas!

Por fortuna pronto se lo llevará el Demonio todo.

Y ya es hora.

Entre amigos

Dos simpáticos colegas, «La Correspondencia Militar» y «El Correo Militar» escriben con frecuencia sobre este tema:

«Los partidos extremos han muerto, porque el ejército, leal y disciplinado, siempre se ha negado a oír los cantos de sirena de los enemigos de la legalidad establecida, cumpliendo así sus deberes con admirable fidelidad, con entusiasmo digno de mejor recompensa.»

«Es tan grande la autoridad del ejército, que sin luchar, negando su apoyo moral ó material a una agrupación, disuelve ésta y mata una idea que, en caso contrario, se hubiera extendido y propagado, porque al lado del fuerte siempre el débil quiere tener un lugar por egoísmo.»

«Lo que hace falta es que la lealtad del ejército se pague equitativamente,» haciéndole no más que «la justicia que pide» y el engrandecimiento a que tiene derecho para defender las libertades conquistadas y el decoro de la nación.»

No voy a discutir algún concepto que resulta atrevidillo después de las catástrofes sufridas, y que lleva lógicamente a esta conclusión: «¿Qué no hubiera pedido el ejército, y de qué modo no se habría impuesto, si llega a vencer?» Por esto, sólo me permitiré hacer a los colegas una observación.

Admito desde luego como indiscutible lo de que al ejército se debe el que los partidos extremos estén como están y que la restauración subsista, para preguntarle:

Si el ejército hubiera ayudado hace años a traer la República, «y a conservarla,» ¿se vería más discutido que hoy se vé? ¿Habría estado, si las Colonias se sublevaran con ella, en peores condiciones de lucha que se ha visto? ¿Se le habría tratado con más desconsideración por los gobiernos? ¿Tendría más generales y jefes en entredicho de los que tiene?

Indudablemente no, porque él habríase prevenido contra todas, ó cualquiera de esas contingencias, barriendo el régimen que las hubiera consentido. ¿A qué, pues, venirse ahora a diario con esas alabanzas a la restauración, bajo cuyo mando ha devorado el ejército tantas vergüenzas, sea por culpa de quien fuere, como las ha devorado el país? ¿A qué combatir de esa manera inusitada al partido republicano, que si algo ha hecho de malo ha sido dejar de hacer lo que debía para que esas catástrofes y esas vergüenzas hubieran sido imposibles?

En lo que indudablemente no se han fijado los colegas, es en que, si a los veinticinco años de haber traído el ejército la restauración se ve, por boca de ellos, obligado a consignar que su «entusiasmo es digno de mejor recompensa, y que hace falta que «su lealtad se pague equitativamente haciéndole justicia,» claro es que no siente la «interior satisfacción que recomiendan las sabias ordenanzas.»

Y si se une a esto el disgusto que naturalmente debe sentir, que al fin y al cabo patriota es, viendo a la nación sin Colonias, despreciada en el exterior, sin pan en el interior, y lo que es peor que todo eso, sin fe y sin ideales, motivos más que suficientes tiene el ejército para no envanecerse tan ameno de haber contribuido a todos estos males tremendos, algunos ya incurables, desoyendo «los cantos de sirena de los enemigos de la legalidad establecida.»

Comprendería su entusiasmo y su orgullo por haber traído la restauración, si viese hoy a España engrandecida, rica y respetada, ó arruinada con gloria siquiera. ¿Pero viéndola como la ve? Si en las colectividades cupiese el remordimiento, nadie extrañaría que lo sintiera hoy muy vivo el ejército por haber sacrificado tanto sin lograr lo menos a que tenía derecho; justicia, que es lo que a estas alturas pide que se le haga.

Y voy a terminar por donde comencé, llamando la atención sobre este punto. Si el ejército arroja a los yankees de Cuba, impide que entren en Filipinas y los rechaza en Puerto Rico, secundado por la Marina ¿qué hubiera sido de España al volver?

Hoy, después de las grandes pérdidas y trastornos sufridos, difícilmente habrá salvación para España, «como no pase por una revolución radicalísima,» según dijo el sábado Pi y Margall en el discurso pronunciado en la Asociación de la prensa, idea que él y algunos

otros venimos sosteniendo desde hace tiempo; pero si la victoria hubiera venido a halagar nuestro amor propio de españoles, la salvación habría sido completamente imposible. ejército numerosísimo cual correspondía a una nación de primer orden; marina colosal cual la necesitaba una gran potencia marítima... Y en todo lo demás los mismos abandonos, iguales inmoralidades, idéntica falta de vida material que ahora...

¡Pobre España entonces! Habríase asemejado a un esqueleto vestido de púrpura.

(De El Molin).

Noticias locales

Propaganda electoral

Ayer tarde, una numerosa Comisión de individuos del «Centro de Unión Republicana» pasaron al vecino suburbio de la Vileta, para celebrar una reunión de propaganda electoral.

El vasto salón del local en donde tuvo lugar el acto, se vió en extremo concurrido.

El auditorio, una vez oídas las contundentes razones que con fácil y elocuente palabra dió el Sr. Pou para combatir el funesto caciquismo implantado en Mallorca por el Sr. Ribot, se convenció de la necesidad que tienen, todos los que se precien de mallorquines honrados, de combatir a los candidatos condeses-cuñados.

El Sr. Pou, censuró de una manera dura el pacto que en Madrid celebraron Sallent, San Simón, Maura y Ribot.

La indicada Comisión regresó a Palma quedando satisfecha del resultado de sus trabajos.

Por las noticias que diariamente recibimos de los pueblos se desprende que, el partido gamacista va de capa caída.

Si los gamacistas en vez de ir unidos con el gobierno, lucharan solos, a buen seguro que, ni la sombra de los nombres de Maura y Ribot se verían en las candidaturas.

Sobre la grupa

Según dice la Gaceta de Sarasa las huestes del pretendiente, en Mallorca, es decir, los carlistas, no acuden a la lucha, debido a las indicaciones de sus jefes en Madrid y no porque no cuenten con fuerza suficiente para hacer una elección honrosa.

Desconocemos en absoluto las fuerzas del partido carlista mallorquín, más lo que sí podemos asegurar que cada vez que los carlistas han hecho el «viaje» lo han efectuado montando sobre la grupa del camello fusionista.

Aparejadores

Cortamos de nuestro estimadísimo colega «El Liberal».

AMENAZAS.—Se nos ha referido el caso de que en las obras de fortificación que en las Illetas se están llevando a cabo, hay un señor Aparejador que, sin andarse en tapujos ni rodeos ni andarse en escrúpulos de conciencia, amenaza a los operarios ocupados en las mismas con despedirlos del trabajo, si rotundamente no le prometen votar la candidatura del pacto.

De resultar cierta la noticia, llamamos la atención a los pundonorosos Jefes y Oficiales del cuerpo y les suplicamos procuren hacer comprender al referido muñidor de votos, el deber que tiene de no hacer presión electoral sobre los infelices obreros, al extremo de intentar privarles del trabajo, único medio de ganarse honradamente el pan con que alimentan a sus necesitadas familias.

De público se dice también que el aparejador del Ayuntamiento viene haciendo coacción sobre los empleados que trabajan en las obras de aquella Corporación, para que el domingo voten la candidatura del pacto.

Procuraremos enterarnos de lo que hay sobre el particular y caso que resulte cierto el tal aparejador se llevará la merecida recompensa a que se haga acreedor.

Dice el indicado colega:

«Para «El Día» los hombres, que siguen al señor Socías son nulidades.»

¿De veras?

«Paso a las eminencias, Alorda, Ripoll etc.»

«¿De primera, querido colega, de primera!»

«A eso se le dice hablar en plata.»

¿Será verdad?

Ayer noche circulaba la noticia que el Alcalde de Palma D. Enrique Sureda y Morera, se negaba a que su nombre figure en la candidatura pactista.

Por mas que la noticia circulaba con insistencia, nos resistimos á creerla, porque ya sabemos lo que puede entre monárquicos una acta de Diputado.

No obstante, bien haría el Sr. Sureda en retirarse, pues si según sus propias manifestaciones hechas en pleno Consistorio, el pacto celebrado entre los gamacistas y conservadores resulta bochornoso, mucho mas bochornosa serán las actas que obtengan los candidatos pactistas.

¡Señor Sureda, señor Sureda! ¿es posible que Vd., distinguido abogado y que pudiera conservar la mas absoluta independencia para verse libre de ciertas pequeñeces, se preste docilmente á ser víctima de tan burdos manejos?

Hay quien ha dicho que el Sr. Sureda no será Diputado, mas como es Gamacista quien tal ha dicho, nos induce á creer será verdad tanta..... belleza.

Retírese Sr. Sureda; aun es tiempo.

Fermin Salvoechea

Dice nuestro colega «La Autonomía»:

Ha llegado á Cádiz el republicano revolucionario de ese nombre, después de haber extinguido condena larguísima por delitos políticos en el penal de Burgos.

Salvoechea se pasó la mitad de la vida casi, en las barricadas defendiendo ideales redentores, y la otra mitad en presidio cumpliendo condenas por haberlos defendido.

Es ya viejo físicamente, pero conserva joven y vigorosa la inteligencia.

En Cádiz ha sido recibido con grandísimas muestras de cariño y respeto. Cádiz pocas veces ha presenciado una manifestación de cariño semejante á la que se ha tributado al republicano revolucionario.

Salvoechea proyecta fundar un periódico para defender los principios socialistas.

Dispénsenos nuestro querido colega le digamos que esta vez no está en lo justo, al decir que pocas veces se ha presenciado en Cádiz una manifestación semejante.

En manera alguna podemos comprender que á «La Autonomía» se le haya olvidado la manifestación hecha por el pueblo de Cádiz á Ribot, después que este hubo reglamentado á los estetas.

Entendemos que una manifestación en la cual estuvo á punto de «lincharse» á Ribot, no tan pronto puede olvidarse.

Un pez que salió rana

Copiamos de nuestro apreciable colega «La Autonomía» de Reus:

«Madrid 9 á las 11:29 mañana.—Hoy se reunirá la sociedad de autores para juzgar la conducta del actor señor García Ortega, que se presentó al obispo de Santander para pedirle su venia para representar las obras que le agradaran.

Es muy probable que los autores referidos acuerden ordenar al beato actor que represente una de las obras prohibidas por el obispo de Santander.

Si se negará á ello el señor García Ortega se le negará el permiso para representar todas las obras en las cuales puedan ejercer los autores ó las familias de estos, de haber muerto, sus respectivos derechos.»

Ese actor tiene buen olfato, y antes que el Gobierno decreté en este sentido, se anticipa él.

La conducta del Sr. García Ortega queda juzgada por el público desde el momento que se entrega atado de pies y manos á la teocracia para que intervenga y ponga el veto á los autores.

Aconsejamos al actor que deje el escenario y se dedique á frecuentar las sacristías ó siente plaza en un seminario donde con la práctica que tiene en la farsa, llegará en breve á ocupar distinguido puesto cerca del obispo de Santander.

Noticia grave

Susúrrase el levantamiento de partidas carlistas.

Si no es hoy será mañana.

D. Carlos ha hecho un empréstito en Inglaterra y para su pago se ha comprometido á entregar la isla de Mallorca cuando ocupe el trono.

No hay mal que por bien no venga.

¡Que cosas veremos! ¡que cosas!

Exenciones

Ayer y hoy son los días señalados por la Comisión mixta de reclutamiento para ver las exenciones que alegan los reclutas del último reemplazo pertenecientes á los pueblos de Santa María y Felanig.

Una visita

Ayer á las doce y media se personó en las oficinas del Gobierno civil el Sr. Ribot, candidato euñado, con el Secretario del Ayuntamiento Sr. Roca, recorriendo las oficinas, sin duda para recoger datos importantes.

Muchos se escaman al observar este visiteo, pero confiamos en que el Sr. Gobernador será imparcial en todo y con todos.

Lo sentimos

Nuestro estimadísimo colega «Las Dominiles» de Madrid, ha sido denunciado por haber publicado un artículo en el cual se atacaba á la ola reaccionaria que amenaza acalar con España.

No es extraño que quien hizo asesinar á Rizal se entretenga ahora en hacer denunciar á los diarios republicanos.

De todos modos sentimos el percance sufrido por nuestro colega.

Telegramas detenidos

En la Central Telegráfica de esta ciudad se hallan detenidos por faltas de señas los siguientes despachos:

Almería, Joaquín Calatayud.—Rioseco, Francisco Chico.—Barcelona, Antonio Oliver.—Barcelona, Francisco Pérez.

Justas quejas

Señor Alcalde, los vecinos de la plaza de la Navegación del arabal de Sta. Catalina se quejan amargamente de la falta de agua y del abandono en que se encuentra la fuente que existe en dicha plaza.

Atienda S. S. á esos sufridos vecinos, con lo cual no hará más que cumplir con su deber.

Crédito Balear

«El Crédito Balear» ha recibido aviso del «Banco Hispano-Colonial» acerca de la próxima celebración del sorteo 7.º de las «Obligaciones de Filipinas series A y B», en los días 15 y 17 del actual respectivamente.

Con oportunidad se publicarán los anuncios del resultado de dichos sorteos, para conocimiento del público.

Circular

El Gobernador civil ha publicado una encargando á los dependientes de su autoridad la busca y captura del primer maquinista contratado desertor del crucero «Lepanto» D. Pedro Martorell Alemany; en caso de ser habido sea puesto á disposición del Sr. Comandante de Marina de esta provincia.

Cuentas

En el Ayuntamiento se hallan espuestas al público para su reclamación durante quince días las del correspondiente ejercicio del año 1897 á 98.

Yacht

Ayer por la mañana fondó en nuestro puerto un hermoso yacht á vapor de la bandera inglesa.

Este airoso buque lleva por nombre Katonma, desplaza 174 toneladas, y va tripulado por 24 marineros al mando de su comandante Mr. Robert Evans.

Procede de Argel, habiendo visitado los puertos de Vigo y Gibraltar.

Esta mañana á las ocho se ha hecho á la mar con rumbo á levante, creyese se dirige á Mahón.

Presupuesto

Ha sido aprobado el adicional de esta Excelentísima Diputación Provincial, correspondiente al año 1898 á 99.

Guardia civil

Por la del puesto de Selva, ha sido denunciado al Sr. Alca de de dicha villa, un sujeto vecino de Caimari que fué sorprendido apacentando algunas cabezas de ganado cabrío en el monte comunal de Caimari, conocido con el nombre de «Coste de se Armita».

La del puesto de Felanig da cuenta de un robo que se verificó el día 5 de este mes en una casa de dicho término municipal, consistente en cuatro botones de oro de payesa, un bolsillo de estambre, 185 pesetas en monedas de plata y algunas empanadas.

De las diligencias que se han practicado han dado por resultado la detención de un vecino y una vecina como autores del robo cometido.

Convictos y confesos han sido puestos á disposición de la autoridad judicial correspondiente.

Extractos

El Ayuntamiento de Villa-Carlos ha remitido á este Gobierno Civil para su publicación en el «Boletín Oficial» los acuerdos tomados por dicha corporación durante los meses Enero, Febrero y Marzo último.

El de Campanet también ha remitido para su publicación los correspondientes al tercer trimestre.

Teatro Principal

Anoche se cantó la preciosa zarzuela «Marina» siempre oída con gusto y aplaudida. La ejecución no pasó de regular. El Sr. Ribot fué aplaudido en el primer acto, interpretando bien su papel el Sr. Quiról. Los coros no estaban ajustados.

La novedad consistió en el estreno de «Gigantes y cabezudos» que tanto éxito alcanzó en Madrid, Barcelona y otras capitales.

La obra, dentro del género chico está bien pensada y desarrollada. Es un episodio de carácter local, lleno de vida y colores. Miguel Echegaray presenta al natural escenas de la vida del pueblo, sobresaliendo como notas cómicas la familia de Calatorao, el municipal y el sargento. La carta del novio de Pilar está escrita con gracia y sencillez, pero aún es mejor la parodia que lee el sargento andaluz.

La música es de Caballero y dicho está que es original y muy bonita. La romanza que canta Pilar, el coro de repatriados y la jota fueron aplaudidos, haciendo repetir los números principales.

La ejecución resultó esmerada, demostrando todos que ha sido ensayada con cuidado.

La Sra. Valdés, Rihuet, Sala Julien, Avilés y Freixá interpretaron bien sus papeles. Coros y orquesta ajustados. La escena bien cuidada.

El Sr. Llorens ha pintado un telon que mereció los aplausos del público. El caudaloso Ebro en primer término, con dos puentes y en la ribera el templo del Pilar, La Seo y el caserío de la capital de Aragón.

Al finalizar la obra aplaudió el público, presentándose en el palco escénico los artistas con el director de orquesta Sr. Sendra.

«Gigantes y cabezudos» atraerá mucha concurrencia al teatro y anoche hubo gran animación.

Presente la empresa obras nuevas y bien ensayadas y el éxito es seguro.

Se espera la llegada de la afamada tiple señora Gallardo.

Según oímos anoche un aplaudido autor ha escrito un monólogo para la gentilísima señorita Martí y en breve será presentada una pieza en un acto, arreglo del francés, titulada «En busca de una Judith.»

R. F.

Teatro Circo

Regular concurrencia asistió ayer noche. Fueron aplaudidos los artistas en sus diferentes ejercicios.

Tonino y Tonet ovacionados, pues el programa que presentaron ayer noche fué de los más escogidos de su interesante repertorio.

El público no se cansaría de verlos trabajar para aplaudirlos.

Debutó el hombre Hércules haciendo proezas con pesos de muchos kilos, demostrando una fuerza sobre humana.

Prepáranse grandes novedades, entre ellas el debut de la hija del aire Mlle. Pilar y del Frégoli segundo.

La Vida Literaria

Tan excelente y variado es el último número que hemos recibido de «La vida Literaria», que puede decirse que la nueva empresa que se ha encargado de esta publicación ha hecho un periódico completamente á la moderna, con buen papel, grabados superiores, texto escogido y estampación esmerada á tres tintas, elementos todos ellos indispensables hoy día en esta clase de publicaciones.

Los originales literarios de este número, llevan las firmas de Valbuena, Gómez Carrillo, Medina, Rodrigo Soriano, González Carrasco, Zamacois, R. Calvo, Martínez Espada y Corominas. Los originales artísticos son de Tiziano, Miguel Angel, Leal de Camara, notabilísimo caricaturista portugués que la nueva empresa se ha apresurado á contratar, Marin, Sancha y Navarrete.

De seguir por este camino, «La Vida Literaria» será en breve uno de los mejores periódicos de la corte.

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almodaina)

Agencia Mencheta

Madrid 12 9:30 t.

Paris.—El ministro de Marina ha desmentido que el almirante en Cuverville haya presentado la dimisión de su cargo, sino que por el contrario se le encargó el despacho del ministerio durante la ausencia del señor Loccrocy.

Madrid 12 10:45 n.

En la sesión del Consejo de hoy los

ministros se han ocupado de la cuestión del pago de los repatriados, habiendo acordado resolver las dificultades de trámite.

Además se acordó publicar instrucciones á fin de facilitar el cobro.

Se habló de la cuestión carlista, juzgando todos que carece de importancia.

El general Polavieja habló del proyecto del servicio obligatorio.

Madrid 12 10:50 n.

Un despacho que se ha recibido de Nueva York, dice que el Gobierno ha acordado el envío de mil marinos á Filipinas, con objeto de cubrir las bajas y servir en Cavite.

Indícase á Mr. Watson para el mando del arsenal de Cavite.

Madrid 12 11:30 n.

Se ha teleografiado al general Ríos que procure abreviar en lo posible la evacuación de Zamboanga é Ilo-Ilo.

Se asegura que los tribunales de honor ultimarán sus trabajos durante la presente semana.

Los presupuestos de Marina contendrán los planes para la reconstrucción de la escuadra.

Se asegura que los gamacistas apoyarán en Murcia al señor Castelar.

Ha corrido el rumor de que el general Tejeiro ha solicitado pasar á la reserva.

Madrid 12 12:10 m.

A principios de Mayo próximo el ministro de Marina dedicará 20 días para ir á visitar los arsenales.

Ha dicho que primero irá á Cartagena, donde después de verificada la visita se embarcará á bordo del «Giralda» recorriendo los puertos de Cádiz, el Ferrol y Bilbao.

En este último estudiará la cuestión de los astilleros.

Después de dicho viaje regresará á Madrid donde en vista de la situación de los buques decretará la venta á la recomposición.

El ministro de Fomento estudia los proyectos de canalización propuestos por la Dirección general de Obras públicas.

Madrid 13 1:15 m.

El Gobierno yankee ha teleografiado que los veinte millones de dollars están á la disposición de España, los cuales abonará en barras de oro ó en una letra.

Es inexacto que se proyecte un empréstito exterior garantizado.

Ultimas cotizaciones

VALORES PUBLICOS

Madrid 12 de Abril

Interior.	63:95
Exterior.	69:90
Amortizable.	72:00
Cubas 1886.	66:75
Cubas Nuevas 1890.	57:80
Banco de España.	413:00
Francos.	19:25
Libras	30:00

BARCELONA 12

Interior.	62:50
Cubas.	64:62
Paris.	58:80
Cubas 1890.	55:50
Nortes.	39:60

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	67:00
Cambio Mallorquín.	4:00
Fomento Agrícola.	66:00
Ferro-Carriles de Mallorca.	37:00
Alumbrado por Gas.	52:00
Salinas de Ibiza.	210:00
Bonos Municipales.	34:00
La Islaña Marítima.	51:00

TEATRO PRINCIPAL

TEMPORADA DE PASCUA

Fuñció para hoy

La zarzuela en 1 acto, y tres cuadros

LA MARCHA DE CADIZ

La bonita comedia lírica en un acto

EL SEÑOR JOAQUIN

La zarzuela en un acto y tres cuadros

GIGANTES Y CABEZUDOS

SANDALO SOL
 ESSENCIA PURA de SANDALO
 con SAJOL
 El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la **BLENORRAGIA** y demás flujos de las vías urinarias. Precio 3 pesetas.

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,
 se curan seguramente con
PERLAS antisépticas SOL
 á base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

MORRUHOL
 con hipofosfitos SOL
 cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obra como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y dadas.

VENTA: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad

¡ATENCIÓN! EL QUE MAS ANUNCIA MAS VENDE

El medio más fácil, sencillo, cómodo, barato, de más éxito y que mayores ventajas reporta al Comercio, Industrias, Compañías de Seguros, Compañías de Navegación, etc., etc. es el **Anuncio**; prueba de ello que en todas las grandes Casas de Comercio, Compañía, etc., no falta nunca su anuncio en el periódico.

Fíjense que el que más anuncia más prospera

EN EL CENTRO DE ANUNCIOS DE JUAN GONZALEZ--PLAZA DE SANTA EULALIA, NÚM. 10

se admiten para todos los periódicos de mayor circulación de Baleares á precios convencionales.

ANUNCIOS MORTUORIOS

TARIFA

Un anuncio tamaño corriente en primera página. Ptas. 15'00
 Un id. id. id. en segunda ó tercera id. , 10'00
 Un id. id. id. en cuarta id. , 5'00

Tamaños mayores á precios proporcionados

Para los periódicos de la circulación de Baleares se admite en el Centro de Anuncios.—Plaza de Santa Eulalia, 10.

Por la noche ó bien en la imprenta de «La Almudaina» ó sino fánese al vigilante de la Plaza de Santa Eulalia.

GRAN FARMACIA Y LABORATORIO

DE **J. SUREDA LLITERAS**

Jarabe de Savia de Pino Marítimo.—Es el mejor preparado para curar en muy breve plazo todas las enfermedades que indican irritación en las membranas mucosas: como *catarros, bronquitis, toses pertinaces*, etc. etc.

Jarabe de Bálsamo de Tolú.—Es el más poderoso expectorante, lo cual hace sea un preparado de suma utilidad para curar todas las enfermedades del aparato respiratorio, por crónicas que sean.

Jarabe Vermífugo.—El de Coralina (herba cuquera d'Artá) es el que más rápidamente destruye las lombrices *cuchs*, y hace desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan en los niños, como: *Enflaquecimiento, palidez, toses pertinaces, inapetencia, etc. etc.*

Callicida Sureda.—Mediante su empleo desaparecen los callos y durezas de los pies. No ofrece peligro alguno su aplicación. Se venden en la Farmacia de su preparador:

J. SUREDA LLITERAS

Brossa, 9 — Palma de Mallorca

Magnesia Efervescente

VALENZUELA

PIANOS

Hardt,
 Estela Bernareggi,
 Charrier,

Casa PERELLÓ-Unión-19

Toda persona que alquila un piano nuevo por tres años desde

5 DUROS MENSUALES en adelante se le regalará el mismo al vencimiento del contrato.

Estos pianos son todos cuidadosamente escogidos y revisados y se distinguen por su gran solidez y por sus inmejorables condiciones artísticas. Ofrecen además la ventaja de estar garantidos contra todo defecto de construcción por cinco años.

SE COMPRAN USADOS Y SE CAMBIAN CON NUEVOS GRANDES NOVEDADES EN MÚSICA EN TODO GÉNERO

á precios más económicos que en ninguna otra casa

CASA PERELLÓ-Palma-Unión, 19

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona
 aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTiasmáticos** que prepara el mismo Dr. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo Dr. ANDREU. (Véase el prospecto.)

PARA TENER LA BOCA SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el **ELIXIR** y los **POLVOS** de

MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, embalsana la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y la oscilación de los dientes.

Pléanse estos medicamentos en todas las farmacias

PUNTO DE VENTA: Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2.

AGRICULTURA

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola.

La Maravilla

MARCA REGISTRADA

Fertilización de los terrenos esquilmaados y enriquecimiento de los térriles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

Abonos especiales para

VINA

NARANJO

ALMENDRO

ALBARICOQUE

ALGARROBO

CEREALES

HIGUERA

OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia D. Bernardo Ginert Alino dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Darán toda clase de detalles para su empleo los Sres. Martínez y Planas depositarios de los citados, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Mompó de Valencia.

ESTÓMAGO É INTESINOS
 se curan siempre con el
ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL
 APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA
 EL ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Mala digestión, Inapetencia, Vómitos, Extrínjente, Vómitos abdominales, Catarras del estómago, Eriarreas, Eritas, Convulsiones difíceles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos. Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.
 Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Póntico, 31: BARCELONA